



La vida cotidiana de la mujeres totonacas del municipio de Papantla, Veracruz.

Rosa María Cobos Vicencio¹, Sandra Luz Hernandez Mar¹, Virginia Calleja Mateos¹ y Leticia Chávez Díaz ¹

¹ Universidad Veracruzana. rcobos@uv.mx

La presente investigación fue realizada en la Comunidad El Tajin, que pertenece al municipio de Papantla, Ver., tiene una población de 1281 habitantes, siendo 611 hombres y 670 mujeres. El ratio de de fecundidad de la población femenina es de 2.53 hijos por mujer. Las mujeres totonacas son expertas tejedoras y bordadoras, se visten con elegancia: faldas y blusas blancas bordadas, sobre estas se cubren con una pañoleta de forma triangular. El calzado son huaraches de plastico y en algunas de ellas no utilizan calzado. Su peinado es con trenza y en la parta superior del costado derecho utilizan flores, distinción que presentan quienes son solteras, usan collares y aretes largos, se pintan el rostro y los labios de color rojo.

En el Tajin el 39.97 % de los adultos hablan la lengua indigena Totonaca, en la localidad se encuentran 267 viviendas de las cuales, el 0.39 % disponen de una computadora. A tres kilometros de la localidad el Tajin, en meido de la selva, rodeada por el verde de los arboles y el azul del cielo, se alzan diversos edificios que denominamos como algo maravilloso que es la zona arqueologica del Tajin, el cual significa " Ciudad del Trueno".

El objetivo de esta investigación es la descripción de la vida cotidiana de la mujeres tototnacas, donde se podra narrar las costumbres, usos, tradiciones, valores, ideología, lengua, gastronomía, vestimenta, rituales de este grupo de mujeres.